

LA ALIANZA OBRERA

SEMENARIO POPULAR

Defensor de los intereses morales, económicos y sociales de la clase trabajadora

Trabajo y capital deben vivir en completa armonía: si unidos florecen reñidos decrecen.
El trabajo es la ley del mundo, de la vida, de la moral, de la higiene y del amor.

<p>Precios de suscripción. En Alcoy, tres meses 0,75 ptas. En toda España, id. 1,00 " Paquete de 20 ejemplares. 1,00 " Número atrasado 0,15 " Pago anticipado.</p>	<p>Saldrá todos los viernes</p>	<p>NO SÓLO DE PAN VIVE EL HOMBRE, SINO DE TODA PA- LABRA QUE SALE DE LA BOCA DE DIOS. (San Mateo, c. IV, v. 4.)</p>	<p>Número suelto 5 céntimos.</p>	<p>Puntos de suscripción. En la Redacción y Administración, San José, 39, en la imprenta del Semanario, plaza San Agustín 4, y en casa de nuestros Corresponsales. Pago anticipado.</p>
--	---	--	--	---

LA ALIANZA OBRERA
4 Agosto de 1893

Las escuelas de obreros

Cuanto de verdad se interesan por el mejoramiento y bienestar de las clases trabajadoras han mirado siempre con preferente atención, todo lo que se refiere á su instrucción moral.

Por esta razón, cumpliendo su benéfica y civilizadora misión la Iglesia, procuró en todo tiempo por medio de sus innumerables institutos, dedicarse á instruir gratuitamente á los hijos de los pobres y trabajadores, á quienes la falta de recursos privaba del beneficio de la enseñanza y cerraba las puertas para aspirar á elevados puestos, que de otro modo habrían quedado monopolizados por determinadas clases.

Con el pretexto de la instrucción han pretendido los sectarios hacer la competencia á las Asociaciones católicas para lograr apoderarse por este medio de las clases trabajadoras y tenerlas á su servicio, y de ahí han nacido todos esos focos de enseñanza sin Dios y sin religión, con los nombres de "Escuelas de Artesanos," de "centros de Instrucción obrera," de "escuelas laicas," en fin, que no persiguen otro ideal sino, el de fanatizar á las masas y despojarlas de sus creencias, con el pretexto de la instrucción.

Las Asociaciones religiosas por su parte han procurado no ya sólo proseguir en la noble tarea de la enseñanza que siempre les ha ocupado, sino que para neutralizar los funestos efectos de esa mentida educación, han multiplicado los centros gratuitos de enseñanza colocándolos á enviable altura, y acreditando los brillantes resultados de sus esfuerzos con los premios obtenidos por sus alumnos en las exposiciones á que les han hecho concurrir, y con los edificantes ejemplos de honradez y de virtud con que siempre se distinguen, que son las pruebas más concluyentes de la verdadera instrucción.

Resultado de esos esfuerzos son las Escuelas nocturnas de obreros

que en todas partes se han fundado bajo la protección de los Prelados, ó por la iniciativa y bajo los auspicios de las Asociaciones de católicos.

El lema de estas escuelas es *la educación cristiana* en primer término y *la instrucción* en segundo; en contraposición á las escuelas sectarias, que sin ocuparse para nada de la parte moral y como si la instrucción por sí sola fuera bastante, á ella se dedican exclusivamente, teniendo el descaro de decir por boca del H. Helvecio "que poco importa que los hombres sean perversos; bastando que sean ilustrados."

Con esto se dan por satisfechos; y si bien es verdad que no logran sino en casos muy contados, sacar algún ejemplar instruido, en cambio la casi totalidad resulta de perversos. Los hechos así lo atestiguan, dándose en plena civilización y en medio de países que se dicen cultos, casos de refinado salvajismo tan auténticos como pueden darse en la misma Hotentocia.

Y no puede menos de suceder así: "sin la religión, como dijo Segur, no hay fe ni moral; y sin fe y sin moral no hay educación."

La instrucción científica dará si cabe jóvenes doctos en las cosas humanas, pero la verdadera educación, la educación religiosa dará, al par que ciudadanos cultos, ciudadanos virtuosos y honrados; que la instrucción separada de la educación, sirve más para llenar los corazones jóvenes de vanidad, que para disciplinarlos en lo recto. La buena educación guiada por la religión es, en frase del sabio Arzobispo de Perusa, una especie de regulador del corazón del hombre, que fomenta en él afectos puros y generosos, y planta en su alma semillas de virtud, las cuales, convenientemente cultivadas, producen, aun en los hombres más rudos, los frutos más hermosos y sazonados.

Por esta razón en las Escuelas católicas de obreros se pone en primer término, como objetivo, la educación moral, lográndose con la educación religiosa teórica y práctica, formar obreros piadosos y obreros cultos que á la soberbia y á la ira, y á la avaricia,

y á la envidia y á la pereza, opongan la humildad, la resignación, la templanza, la laboriosidad y las demás virtudes en fin, con que aparecían adornados en otro tiempo los hijos del trabajo, que fueron siempre modelos de honradez, que edificaron por la sencillez y morigeración de sus costumbres, efectos lógicos y naturales de la sólida educación cristiana que habían recibido.

Y las asociaciones religiosas al tomar con tanto empeño por medio de las escuelas, la educación moral, no sólo cumplen con el deber sacratísimo que la caridad evangélica les impone, enseñando al obrero lo que es y la misión que ha de cumplir en la tierra; sino que por medio del conocimiento de sus deberes y de sus legítimos derechos, sabiendo lo que ha de creer, lo que ha de esperar y poniendo en práctica los medios adecuados para realizar en el presente lo que ha de preparar sus futuros destinos, se conjuran esos pavorosos problemas que con sus argumentos mortíferos están proponiendo todos los días el socialismo y la anarquía, frutos legítimos de las perversas enseñanzas de esas escuelas sin Dios, como lo han reconocido pensadores tan poco sospechosos de parcialidad hacia la Religión como el positivista Spencer y el racionalista Prins.

Por medio de este procedimiento empleado por las Escuelas católicas, á la vez que se les educa se forman obreros verdaderamente ilustrados capaces de dar razón de su existencia, concedores de su dignidad y aptos para cumplir su misión en el orden social.

Pero por el contrario las sectas, al arrojar á Dios de sus escuelas, al prescindir de la educación religiosa y limitarse á llenar la cabeza del pobre trabajador con cuatro ideas vanas de superficiales conocimientos humanos, le atolondran é infatúan, le ensorbecen y exaltan hasta el punto que no ya solo se crea igual, sino superior á todos los que le rodean; y enloquece con los innumerables derechos que le han hecho creer que tiene, sin ningunos deberes, se atreva hasta con Dios de quien blasfeman sin conocerle.

De manera que los frutos de tales enseñanzas han sido, como no podía menos de suceder, dar al obrero mayor aptitud para hacer mal, para perpetrar el crimen, y organizar la barbarie. Esto ya lo había predicho Platón afirmando que "toda instrucción separada de la justicia y de la virtud, no es sino una triste aptitud para hacer mal.... que muchos conocimientos, mucha ciencia con una mala educación es algo todavía peor que la ignorancia," porque "sin las buenas costumbres y sin un espíritu justo y sano, la ciencia no sirve más que para dar al hombre mayores medios de perpetrar el mal," como dijo el historiador Xenofontes.

Sin educación la instrucción no sirve, "es nula y la educación es nula sin Religión." Así lo ha confesado la Dirección de Instrucción pública de Francia, donde las escuelas laicas han estado y están en todo su apogeo. Y para corroborar las predicciones del filósofo y del historiador pagano, si es que los hechos que hemos presenciado no fuesen pruebas bastante concluyentes; y para evidenciar cuán en lo cierto están con sus procedimientos en las Escuelas de obreros, las Asociaciones religiosas, terminaremos citando cuatro autoridades nada sospechosas de parcialidad.

Saint Marc-Girardin hablaba así: "Crear escuelas industriales sin enseñanza religiosa es organizar la barbarie, y la peor de todas las barbaries."

M. Guizot: "Para que la instrucción sea verdaderamente buena y socialmente útil, ha de ser profundamente religiosa... Es menester que la educación popular sea dada y recibida en el seno de una atmósfera religiosa."

Victor Cousin: "El Cristianismo debe ser la base de la instrucción del pueblo. La instrucción popular debe ser religiosa, es decir, cristiana... pero seriamente y con sinceridad... Conozco un poco la Europa y en ninguna parte he visto buenas Escuelas del pueblo si en ellas ha faltado la caridad cristiana."

Portalis, por último: "Es necesario poner la Religión como base de la educación. Sin ella las cos-

tumbres se corrompen, y entonces se levanta de las escuelas un pueblo feroz.»

Es incuestionable que sin la educación moral, todos los esfuerzos que se hagan para el mejoramiento de la clase trabajadora serán estériles; aún más: que esa pretendida instrucción laica es funestísima, perniciosa y detestable; porque como acaba de decir en la alta Cámara el actual Ministro de Fomento "cuando no hay una moral bien fundada, no hay ciencia ni vida posible; sólo hay ciudadanos incapaces de cumplir lo que no saben sentir."

B. C.

(De El Semanario Popular).

Lectura de periódicos

Hay una infinidad de periódicos al servicio de los enemigos de la Iglesia que, gracias á su riqueza, los propagan más fácilmente y en mayor número. Es, pues, necesario, para luchar con armas iguales, oponer escritos á escritos; de este modo se podrán rechazar los ataques, desenmascarar las perfidias, evitar el contagio de los errores y propagar el deber y la virtud.

(LEÓN XIII)

«Hay una infinidad de periódicos al servicio de los enemigos de la Iglesia que, gracias á sus riquezas los propagan fácilmente y en mayor número.» He ahí la voz de alerta para todos los verdaderos cristianos y con especialidad para los que son padres ó jefes de familia.

No se olviden estos comisionados de Dios sobre la tierra de la noble y divina misión que el Altísimo les ha confiado al recomendarles los numerosos cuidados que demanda el celo con que debe vigilar y conducir una familia humana que han de formar para el cielo. Sepan que el punto capital de su cometido celestial es el cumplir y hacer cumplir con toda exactitud y sin disfraz, las leyes santas de la moralidad cristiana, que para llenar este deber han de trabajar con mucho tesón y sin ninguna tregua por imprimir en el corazón de sus hijos el amor acendrado á los hábitos de las virtudes que deben apreciar y practicar y el odio á los vicios de que deben detestar y abstenerse.

Muchos hay que, en la sociedad en donde viven, se esmeran y con sobrada razón, por tener escogidas relaciones solamente con aquellas personas que le inspiran confianza por sus raras y distinguidas cualidades, y se esfuerzan porque sus familias no se relacionen nunca con personas de mala ley, que tanto daño causan cuando se trata muy de cerca con ellas, por lo que del todo detestan y evitan sus relaciones y sus visitas, no obstante esto, aquellos padres batalladores no fijan su atención en la fuente de otro mal también grave y tal vez mayor que nace de una clase de visitas de que á pesar de ser tan malas ó tanto más que las primeras, sin embargo, éstas son recibidas, aprobadas y hasta

aplaudidas en su casa con especial buen humor.

Que hay una clase de visitas que los padres de familia no debieran consentir de ninguna manera en el interior de su casa, es indudable; y estas visitas son las de los malos periódicos ó malos libros que andan casi gratuitamente en busca de lectores para inficionar con el mortífero veneno de la corrupción á los incautos é inocentes. De muy buen tono es para un exacto católico el hacer como cristiano lo que hace como caballero en la sociedad en donde vive y tiene reglamentadas sus relaciones y sus visitas de la manera siguiente: unas de confianza, otras de «poca confianza», y otras de «ninguna confianza»; si tal hace como caballero, otro tanto debe hacer como católico relativamente á periódicos, recibiendo como visitas de confianza los periódicos netamente católicos; como de «poca confianza» las de aquellos que poco se ocupan de nuestros intereses católicos, y como de «ninguna confianza», los de estos periódicos enteramente impíos que siempre son escritos al calor de ideas infernales y con pura ponzoña de víboras, llevando allá en su fondo toda la astucia y sagacidad de la serpiente fascinadora y ofrecen á sus lectores que saboreando sus doctrinas se volverán tan sabios como otros dioses.

En los tiempos que cruzamos se escribe mucho, y por lo mismo debe también leerse mucho, pero con mucho cuidado; y todos los buenos católicos no debieran conformarse á pasar el tiempo sin una siquiera de esas relaciones y visitas oportunas de un escogido periódico católico, lo que es tanto más fácil cuanto que mucho bueno logran ganar teniendo en ello muy poco coste. Los que ganan son los lectores, pues á los escritores católicos solo les queda la satisfacción de hacer cuanto bien les es posible en favor de su Religión.

¡Alerta!... Católicos republicanos DE BAÑERAS

Las doctrinas revolucionarias y por lo tanto ateas, van preparando, aunque solapadamente, una victoria completa contra el actual régimen de cosas, que dado el caso de su realización, hemos de ver ultrajadas nuestras santas creencias, atacada nuestra Iglesia católica y menospreciados y calumniados sus Ministros. El partido republicano-español mantiene dentro de sí ideas anticatólicas y si por desgracia llega á dar cumplimiento á sus deseos, hase de introducir una serie de continuos desórdenes que han de trastornar hasta en su propia base la marcha de la política española. Defienden briosamente toda clase de libertades, son partidarios de la soberanía del pueblo y de la razón, adversarios de toda autoridad, temerosos de nuestras santas creencias y también de todo lo tocante á la ilustrísima clase sacerdotal. Todo esto es falso y absurdo como nos lo presentan y

defienden esos modernos individuos dominados por la ambición de mandar, los cuales por medio de esa filantropía que les distingue, consiguen se las empapen la mayor parte de sus oyentes porque son ignorantes. Quieren hacerlo todo á su gusto, quieren que la libertad pagana domine á las futuras generaciones, quieren destronar á los poderes de sus solios y también derribar los altares y quieren por fin, escalar los más altos puestos para desde allí dirigir sus dardos contra la Iglesia de Cristo más eficazmente sin saber que no fracasará según promesa del mismo. La Iglesia siempre ha sido, es y será amante del progreso, guía de la sociedad, auxiliadora del pobre y madre cariñosa del género humano. En vano muchos de ellos se esfuerzan en demostrar lo contrario; en vano algunos truanes se esfuerzan en propagar por casinos y tabernas estupendas noticias á fin de desprestigiar la obra moral y civilizadora de la Iglesia y en vano algunos oradores y publicistas proclaman suyas las conquistas de la Religión. El triunfo de la República se acerca con prestidigitación. ¿Qué debemos hacer, pues, los católicos? ¿Debemos trabajar con diligencia para impedirle el paso? ¿Debemos unirnos en masa? Sí; debemos trabajar con todas nuestras fuerzas para hundir á esos gobiernos democráticos que han acabado con nuestra hacienda, nuestra dignidad y nuestra honra. ¡Y hay de nosotros si llegase á implantarse la República! Entonces sin freno alguno que reprimiera las pasiones del pueblo, relajadas las costumbres, empobrecida nuestra patria, protegidas las publicaciones ateas y pornográficas y perseguidas las católicas, ofreceríamos á la Europa un espectáculo indigno de un pueblo que se precia de instruido y civilizado.

Y esto no quiere decir que la Iglesia es favorecedora ó contraria de esta ó aquella forma de gobierno; rechaza ó admite como buenos los gobiernos monárquicos ó republicanos que se cobijan bajo la sombra de la cruz y gobiernan rectamente á los pueblos. Las repúblicas y las monarquías caben dentro de la Iglesia. Lo único que no cabe en ella ni es compatible es el despotismo, pero como la República adolece de este mal contagioso por más que se dice en bonita forma y adornos oratorios, carece de fundamento. No creáis que porque se saque á relucir en sus conferencias que Jesucristo, el Mártir del Gólgota, estuvo pendiente de afrentoso madero con el cuerpo acibillado de heridas, la cabeza agujereada por las agudas y penetrantes espinas y hecho todo una llaga; que sacrificaba su vida por la humanidad y nos abría con esto las puertas de la celestial Jerusalem es ya verdadero cuanto dicen y habéis de aceptar sus teorías, pues es que siendo fiero y rapaz lobo va disfrazado con piel de oveja, va con la filantropía enmascarada, porque este es el medio más eficaz

para atrapar á muchos infelices é ignorantes que no saben lo que se pescan y están en la creencia de que con pronunciar los dulces nombres de Jesús y María ya no se salen de sus límites, ni dicen ningún error y se puede dar admisión á cuanto refieran y lo lamentable es, que os salís de estos centros tan satisfechos, cual si os salierais de la casa del Señor, creyendo no se ha excedido en nada, creyendo que no ha herido vuestra delicadeza, creyendo que no ha dirigido ningún dardo contra la Iglesia de Cristo.

Observad, pues, que cuando se les habla de materias de Religión, las desoyen, no las respetan, las hollan, profanan los templos, deseando llegue el día en que si es posible los derrumben y que triunfen sus pestilenciales y mortíferas doctrinas; desprecian é insultan al clero, desatienden las voces del Papa infalible, negando sea institución divina, y finalmente dicen que no más creen en Dios sin necesitar de la Iglesia para nada, lo cual es un absurdo, porque la Iglesia ha sido fundada por Jesucristo, al venir á regenerarnos, en la persona de San Pedro, piedra angular y pedestal firmísimo contra el que se han estrellado y estrellarán todas las falsas doctrinas, porque el mismo Jesucristo lo dijo: "que las puertas del infierno no prevalecerían contra ella," y en vano se empeñan sus enemigos en hacerla desaparecer, pues está asentada sobre fundamento divino y por lo tanto permanece y permanecerá siempre llena de vida y fortaleza, pues ya viene realizándose su promesa en el decurso de diecinueve siglos sin haber sufrido su pedestal la menor conmoción. La barca de Pedro sufrirá el recio embate de las olas, mas no naufragará y por lo tanto el que está en desunión con el Papa y con la Iglesia está en desunión con Dios y el que no es hijo fiel y sumiso al Papa y á su Iglesia tampoco lo es á Dios y como esa forma de gobierno de que hablamos desoye las voces del Papa y de la Iglesia, desoye también á Dios. ¿Qué importa que hagan mención de Jesucristo diciendo "que es muy misericordioso," y citando algunas máximas convencionales pronunciadas por sus mismos labios si al cabo y al fin hacen caso omiso del Papa su Vicario y Pastor de la Iglesia y de sus Ministros establecidos también por el mismo Jesucristo y de la Iglesia, no queriendo sea la única que posee los medios de salvación? ¿Qué importa que hablen de Jesús diciendo que aprendamos como Él á ser mansos y humildes de corazón si no traen á la memoria que es necesaria la confesión sacramental porque el mismo Señor lo ha mandado? ¿Y qué importa, por fin, que os digan seáis hombres honrados y de bien, si no creen tampoco en el misterio de la Eucaristía ni en los demás misterios?

No hacen mención de las cosas susodichas y ordenadas por el Señor porque no les conviene, porque lo miran como un obstácu-

lo á sus pasiones y satánicos designios, y por eso no debéis estar en la creencia de que cuanto dicen todo es bueno, todo es santo, todo es cristiano, porque si alguna que otra vez citan á Jesús y algunas de sus máximas, que son las que les convienen, aunque sea truncándolas, es falso, es solo aparente, es solo para de esa manera atraer á los incautos y por lo tanto es inválido. La prueba está en que lo que no les conviene no lo nombran y para demostrar que son unos corderos immaculados, narran la biografía de alguno de sus insignes partidarios, sus glorias, célebre por su constancia contra los embates de la monarquía, diciendo que ha dejado en las páginas de su historia hechos esclarecidos que no han tenido muchos de los santos de nuestra Iglesia católica, lo cual es una calumnia. En fin, es una mezcla de verdades y errores al parecer imperceptibles que paulatinamente van inculcando de un modo solapado á sus oyentes por medio de la falsía.

No hay términos medios, ó ser católico ó ser impío, ó ser del todo de Dios ó del demonio, ó verdad ó mentira, ó luz ó tinieblas y por consiguiente estos tales que dicen creen en Dios y no se sujetan al Papa ni á su Iglesia, siendo así que han sido instituciones divinas y Jesucristo nos lo prescribe para nuestra salvación, están en un grande error, andan equivocados, están en la mentira, permanecen en las tinieblas, resultan ateos prácticos.

Para que sus oyentes se disipen poco á poco completamente de las enseñanzas de la Iglesia, les presumen la salvación sin más méritos que los de creer en Dios y ser hombre de bien, que se presta á todos los gustos menos al robo y al asesinato, que impiden ya sea un hombre de bien. Ahora concedamos el que alguno por fragilidad humana cometa cualquiera de estos crímenes. ¿Dónde acude en tal situación para que se le expie de este mal? Lo cual prueba de un modo muy evidente que es necesaria la confesión sacramental instituida por Jesucristo para que de este modo lavando nuestras culpas en el tribunal de la penitencia seamos restituídos á la gracia.

La salvación de nuestras almas sin méritos es imposible obtenerla. Pues así como á un jornalero no le satisfacería su amo la cantidad semanal si no trabajara, del mismo modo, si nosotros no hacemos méritos en esta vida, esto es, si no cumplimos los Mandamientos que nos ha impuesto Dios, antes los olvidamos, no se nos remunerará en la otra vida como Él mismo nos lo ha dicho, y así, presumir la salvación sin méritos viviendo cada cual como se le antoje y libre es una brutalidad.

También dicen que para ingresar en sus filas se necesita ser un hombre honrado y de bien, esto es, que no haya roto en su vida ni un plato; que dé educación á sus hijos pero sin infiltrarles la idea de Dios, ni propensión á la Igle-

sia, hasta privándoseles de ir á la escuela católica para no dar lugar á que se les enseñen prácticas piadosas, y así, tanto el padre como los hijos sin Dios son semejantes á las bestias, pues no puede ser uno honrado y de bien apartándose de la Iglesia, y por consiguiente, además de confundirse con ellos, son la plaga de la sociedad, el piloto sin brújula, caballo sin freno, árbol sin fruto, en fin, unos seres desgraciados indignos de Dios. Ellos por medio de la falsía y del engaño se han apoderado de una numerosa parte de la sociedad y han puesto de pantalla ese hermoso lema de *¡Libertad! ¡Igualdad! ¡Fraternidad!* que ama todo buen católico; porque Jesucristo fué el primero que lo proclamó y sostuvo; pero ellos falsificándolo han cometido á su sombra muchos desórdenes. Pues Jesucristo nos hizo libres, esto es, nos sacó de la esclavitud del pecado, nos hizo iguales; es decir, nos ha considerado á todos sin distinciones dignos de recibir los beneficios de la acción de su salvadora potestad y nos hizo á la vez que libres, hermanos.

El hermoso lema, pues, de *¡Libertad! ¡Igualdad! ¡Fraternidad!* es nuestro, es de los cristianos y á él debemos amar y defender. Pero los enemigos de nuestra santa Iglesia á impulsos de Lucifer han tergiversado lo que bien les ha parecido, han falsificado los hechos, y presentándolo de este modo tan digno de amor han engañado al pueblo y en parte se ha alistado á la falsa bandera. ¡Oh, cuántos desmanes se han cometido á la falsificación de lema tan excelente! A nosotros nos corresponde tan hermoso lema; pero los enemigos, aprovechando las circunstancias lo han arrebatado de las manos en que tan justamente estaba para ponerlo á disposición del mal.

Alerta pues, católicos republicanos de Bañeras, no os afiliéis á partidos que no están en concordia con la Religión católica y no se enarbole el verdadero lema de *¡Libertad!, ¡Igualdad!, ¡Fraternidad!* que nos predicó con su palabra y ejemplo Nuestro Señor Jesucristo para que cuando la revolución triunfante quiera menospreciar nuestras santas y venerandas creencias y acabar con el Catolicismo podamos hundir á esos gobiernos democráticos, que han truncado el lema que por tantos títulos merecíamos.

UN NOVICIO.

Por llegar á nuestra redacción y tener el número ya compuesto, no pudimos insertar esta carta de nuestro corresponsal de Bañeras en la semana anterior; con mucho gusto la insertamos en la presente.

Sr. Director de LA ALIANZA OBRERA.

Muy señor mío: Con gran entusiasmo se han celebrado las solemnes fiestas que los Terceros del Carmen y el Circulo Católico de obreros han festejado á su excelsa patrona.

El día 7 dieron principio estas

suntuosas fiestas con un solemne novenario á Ntra. Sra. del Carmen, interpretando con muy buen gusto y afinación una escogida capilla de niños con los Seminaristas, las Ave-Marias y los solemnes gozos. Los días 13, 14 y 15, últimos del novenario, tuvo lugar un solemne triduo ocupando la Sagrada Cátedra los dos primeros días, el Sr. Cura Regente D. José M.^a Sais y el último, el Coadjutor de esta parroquia D. Francisco Pellicer, cantándose con toda solemnidad un trisagio mariano como final del triduo.

El día 16, propio de Ntra. Señora del Carmen, al amanecer, con vuelos generales de campanas una banda de música recorrió las principales calles de la población. A las 7 se celebró la Misa de comunión general, con acompañamiento de órgano, por el Doctor D. Juan Pérez, Catedrático del S. C. C. de Valencia; fueron tantos los que se acercaron al sagrado Banquete que fué necesario le ayudara á distribuir el Pan de los Angeles el Sr. Cura Regente; á las 9 se cantó tercia y acto seguido tuvo lugar la mayor, ensalzando las glorias del Carmelo el citado Dr. D. Juan Pérez; no es necesario decir, lo que todos conocen; su palabra y estilo fueron tan elegantes que causaron la admiración de los oyentes.

Por la tarde después de las profesiones se cantaron solemnes Visperas, y á las 6 salió la procesión presidida por el referido catedrático del Seminario.

A las 9 de la noche efectuóse una solemne velada en el salón de sesiones del Circulo Católico de esta Villa en honor de Nuestra Señora.

Ocupó la presidencia el Doctor D. Juan Pérez, teniendo á su derecha al Sr. Cura Regente, á la izquierda el presidente y en los estrados la junta directiva, con asistencia también del reverendo é ilustrado clero de esta población.

Una numerosa concurrencia de obreros y distinguidas familias que no podían ser contenidos por los espaciosos salones del Circulo, esperaban ansiosos oír, con una compostura y decoro sin igual, las alabanzas que á la Madre de Dios se habían de tributar.

Con las preces de costumbre dióse principio á la velada con un discurso ensalzando las glorias del Carmelo, el seminarista don Francisco Berenguer; mereció muchos aplausos. El colegial D. Miguel Martínez declamó una poesía dirigida á los obreros católicos; seguidamente el alumno del Seminario de Valencia D. Javier Santonja, probó que la libertad de imprenta causa muchos estragos en la sociedad; ambos fueron muy aplaudidos. Después D. Joaquín Berenguer, seminarista, recitó una hermosa poesía "El Mendigo," que le valió muchos aplausos. Dióse un ratito de expansión, continuando la velada con el discurso por el seminarista D. Emilio Berenguer, que probó la existencia de Dios, arrancando á la concurrencia calurosos aplausos; se-

guidamente el Sr. Cura regente pronunció una bella poesía á Nuestra Señora del Carmen, siendo muy aplaudido.

Finalmente el Dr. D. Juan Pérez, coronó tan hermoso acto con una arenga calurosa á los obreros católicos, exhortándoles que se cobijaran bajo la bandera del Circulo Católico; que no temiesen las burlas de los enemigos porque la Iglesia á través de tantos siglos y de tantas persecuciones siempre venció; se apoyó en pasajes de la Sagrada Escritura dándoles una interpretación tan oportuna que la concurrencia no cesó de felicitarle con nutridos aplausos; acto continuo se sortearon entre los socios pobres algunas prendas costeadas por los fondos de este Circulo; con esto y las preces de costumbre se terminó la sesión.

De usted affmo. y s.s.q.b.s.m.

El Corresponsal.

Bañeras, Julio de 1893.

NOTICIAS

Epidemias de gallinas

En algunos gallineros de Andalucía se ha presentado la *maloria*, causando centenares de bajas. Bueno será que lean las siguientes líneas, que escribe un labrador del Ampurdán, los dueños de los gallineros infestados.

"Estas preciosas aves, que viven de residuos de cosechas y en ancho espacio ó en campo libre, de yerbas é insectos que en él se crían, caen otra vez después de tantas, víctimas de la enfermedad mortal que aquellos gérmenes producen.

"*Maloria*, que al meterse en gallinero lo deja vacto, sin una gallina para poner un huevo, ni un gallo para saludar el alba con su grato cacareo. En tal estado se hallaba el gallinero de mis masías, es decir, se había metido en él la *maloria*, y las gallinas caían muertas á granel.

"Consultando un veterinario y expuesta su opinión de que una pócima de quina mezclada con vino podría aprovechar á las aves, se les propinó tres veces al día, y al poco tiempo desapareció la enfermedad, y sanas las gallinas volvieron á poner huevos al nido con gran contento de los interesados.

"Cualquiera, pues, que observe el más ligero sintoma de la terrible plaga, apresúrese á echar mano al remedio, que si trae eficacia, será un dato más para aceptarlo general y definitivamente."

A bordo de uno de los vapores que hacen la travesía entre nuestros puertos y el Brasil, encargado de trasportar á aquellas lejanas tierras á tantos infelices emigrantes, se ha desarrollado un tristísimo drama.

Iba una pobre mujer de Málaga con cinco hijos. Uno de estos enfermó de viruelas y falleció. Los otros cuatro fueron invadidos también por la epidemia variolosa, y sucumbieron en menos de una semana.

Fué tan grande y tan intenso el dolor de aquella madre al ver arrojar y sepultarse entre las olas los cadáveres de sus hijos, que se volvió loca.

En Pollensa (Mallorca) se anunció hace pocos días, por medio de pregón, la venta de vino á cinco céntimos de peseta el litro, y según dice *La Almudaina*, se ha vendido últimamente á cuatro céntimos.

Vaya sumando estos datos el señor Gamazo para comprender lo antirracional de su proyectado impuesto.

Dice un periódico de Salamanca que al hacerse la siega del trigo en unas tierras del término municipal de Pedroso, se ha encontrado el copón de plata que hace algún tiempo fué robado de la iglesia parroquial de dicho pueblo.

El próximo día siete deben salir para Chicago los obreros delegados de Barcelona, Sabadell y Tarrasa, subvencionados por la Diputación provincial.

Con motivo de no haberse inscrito el número de bandas musicales que dispone el reglamento, han quedado sin efecto los concursos de Santander que estaban señalados para los días 14 y 15 de Agosto.

En una acequia de Fontanet un individuo encontró ahogado á un hijo suyo de diecisiete años de edad.

En la tarde anterior había ido al campo con intención de regar una pieza, y desde entonces nadie le había visto.

Como se encontraron algunas de sus ropas temíase que se hubiese ahogado, y después de algunas pesquisas, encontraron su cadáver en dicha acequia que contenía muy poca agua.

El Juzgado ordenó su levantamiento y traslación al hospital.

La muerte, según la explicaban algunos, fué debida á haberse caído de un árbol, á donde se había subido con objeto de coger un nido, lo cual le privó por completo del conocimiento, y cayendo dentro del agua murió por asfixia.

Nuestro triunfo

(Impresiones sobre el Certamen Musical de Valencia)

El silencio en esta ocasión, en que amigos y enemigos, apasionados y desapasionados, jurados y conjurados han levantado su voz de protesta contra el fallo del Jurado (que tratándose de Valencia debíamos decir *fallo del Jurado* la que podrían formar los señores del mismo: Presidente, señor Vidal Vocales, D. José Valls, D. Rigoberto Cortina, D. José Ubeda, D. Rafael Rodríguez Iglesias, D. Francisco García Rueda), sería torpe cobardía; por eso como hijos de Alcoy y como entusiastas los que más por las glorias y triunfos de esta dichosa tierra, no podemos hacer otra cosa que unir nuestra débil voz á las por todos conceptos más elocuentes que las nuestras, que primero que nosotros tan bien han hablado en defensa de la música *Primitiva* de Alcoy, colocando á ésta no como á la mejor del Reino sino como una de las mejores de España: tal ha sido el entusiasmo que nuestra música despertó en la hermosa ciudad del Turia, donde ha estado la banda de Alcoy á tomar parte en el último Certamen celebrado el sábado último en la Plaza de Toros de Valencia.

El triunfo de nuestra música en Valencia es motivo más que suficiente para que todos conozcan, aun los mismos enemigos, la superioridad de la misma sobre las demás que concurren al Certamen, pues así lo han demostrado con la buena y excelente acogida con que fué recibida por los hijos de Valencia; por las aclamaciones y aplausos continuados que á cada paso se la dispensaban; por el interés grande que han demostrado por oírla; por la indignación que despertó en todos los ánimos el fallo del Jurado, oyéndose algunos gritos contra el mismo. Además, como dice muy bien *El Serpis*, el Jurado concedió de derecho el premio á la banda de Alcoy, aunque de hecho lo haya otorgado á la de Torrente, y no darán muestras de verdaderos alcoyanos ni que son amantes de las glorias de la patria, los que en esta ocasión no sientan el entusiasmo de que nos han dado primero ejemplo los valencianos, siendo como es en realidad que para sentir entusiasmo por las cosas de la patria no hay hombres en el mundo como los hijos de Alcoy.

¡Bien por Alcoy! por haber correspondido fielmente á los esfuerzos llevados á cabo por estos hijos del trabajo, que tan rica perla han sabido engastar en la brillante diadema de la patria: ¡Bien por Alcoy! por la entusiasta bienvenida preparada á la tan digna de todo honor nuestra música *Primitiva*. ¡Bien por Alcoy! y bien por la sociedad Apolo que no ha titubeado con su desprendimiento digno del mayor elogio, organizar los festejos para recibir á los artistas de la *Primitiva* que son acreedores á mucho más por el honor que han traído á nuestra di-

chosa patria. ¡Bien, muy bien por la música *Primitiva*! que aunque derrotada por el Jurado; para Valencia, para Alcoy y para España entera no ha desmerecido en un ápice, antes al contrario, como dice *El Mercantil Valenciano*, "estos hijos del trabajo son músicos consumados y con sus afanes han logrado constituir una de las mejores bandas de música de España." ¡Bien por el inteligente, digno é ilustrado director, el simpático D. Juan Cantó! que su interés grande por la música la ha colocado á la altura que se encuentra. ¡Bien, finalmente, por cuantos han contribuido al esplendor de la fiesta! porque con ello han dado á conocer el entusiasmo y el amor que sienten por todas las cosas de la patria y más cuando esta patria es Alcoy.

Para que no se nos pueda tachar de parciales, ni mucho menos de apasionados, copiaremos algunas líneas, por no hacernos interminables, de lo mucho que han dicho los colegas valencianos, en las que se verá la verdad de lo que decimos: entre otras cosas *Las Provincias* dice lo que sigue: "En todos los pabellones era grande la concurrencia: en el del Circulo Valenciano fué extraordinaria, contribuyendo á ello el deseo de oír la discutida música de Alcoy."

En otro lugar añade: "nosotros, sin poner en cuestión el fallo del Jurado, hemos de convenir en que la *Primitiva* de Alcoy es una banda perfectamente organizada y que imprime especial delicadeza á las piezas que ejecuta."

Nuestro estimado colega *El Criterio*, entre las muchas cosas que apunta dice lo que sigue: "ya que hablamos de este asunto, queremos volver por el buen nombre de la música *Primitiva* de Alcoy, cuyo prestigio, si no en el acta firmada por el Jurado, el sufragio unánime emitido entre estruendosa salva de aplausos y vítores, le ha dado el primer lugar."

El Correo de Valencia, después de haber oído interpretar á nuestra música la hermosa fantasía de *Gioconda* en la iglesia de las monjas Catalinas, escribe un largo suelto del que cortamos lo siguiente: "... pero que si hoy hubiésemos de dar nuestro voto imparcial por lo que respecta á la interpretación de la fantasía mencionada, con la franqueza que nos caracteriza, diríamos que no caben dentro del arte en las condiciones que esta música reúne, mejor ajuste, precisión y colorido en el conjunto ni más perfección en el detalle."

Estas palabras de los colegas valencianos nos prueban una vez más el triunfo de la *Primitiva*, porque hablan con esa imparcialidad propia del que ama la justicia.

El Jurado al dar el primer premio de la tercera sección á la *Primitiva* de Alcoy como dió en un principio (según de público se dice), no hizo otra cosa sino obrar con justicia, y con arreglo á conciencia y según el dictamen de un público numerosísimo que acudió al Certamen, pero al quitárselo á nuestra música y regalarlo á la de Torrente, "logró sólo con ello (son palabras de *El Serpis*), que el triunfo que la opinión sensata y desapasionada le concedía, haya sido grande, halagador, envidiable, moralmente hablando, y quizás de igual resultado metálico que el regalado á la música de Torrente.

Digan todos lo que quieran, pero es lo cierto que la *Primitiva* de Alcoy puede estar muy orgullosa del triunfo que ha obtenido en el Certamen de Valencia, pues si el Jurado le ha quitado el honor de tener el primer premio, se ha visto precisado á reconocer su superioridad sobre todas las demás bandas al proponer á la Junta de Feria que le concediese un premio con carácter de extraordinario.

De todas veras nos asociamos al triunfo, que desde luego hacemos nuestro, obtenido en Valencia por la *Primitiva* de Alcoy, y con el mayor entusiasmo LA ALIANZA OBRERA envía tanto al Sr. Cantó, director de la banda, como á todos sus individuos muchas felicitaciones y la más cumplida enhorabuena, porque como alcoyanos, nos alegramos con las alegrías de Alcoy, pues el triunfo de la música, es más bien un triunfo para nuestro amado pueblo.

Por eso al principio hemos dicho nuestro triunfo.

¡Viva la música *Primitiva* de Alcoy!

T. A. T.

LOCALES

El miércoles de la última semana, 26 de Julio, pereció ahogado en el río «Cabriel» término de Villatoya, nuestro paisano y apreciable amigo el joven seminarista D. Rafael Botella Abad.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame y rogamus á nuestros lectores encomienden su alma á Dios.

R. I. P. A.

Nos complacemos en hacer público desde las columnas de nuestro semanario, la gratitud y reconocimiento que sienten los músicos de la *Primitiva* para con los nobles hijos de la Ciudad del Turia y especialmente para con nuestro querido é ilustre paisano D. Emeterio Albors, por la decidida y cordial protección que les ha dispensado, contribuyendo en gran manera á demostrar á Valencia con su interés, el aprecio que los alcoyanos profesan á tan brillante banda.

LA ALIANZA OBRERA felicita á tan respetable como bondadoso señor, que con su noble desprendimiento ha sabido colocar entre todos los valencianos el buen nombre de nuestra amada y laureada música *Primitiva*.

El Sr. Director del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, nos participa el siguiente

«AVISO»

Habiendo sido entregados á este Monte de Piedad y Caja de Ahorros por unas personas caritativas, el capital é intereses de todos los empeños de á 2 y 3 pesetas existentes hoy en el Establecimiento, comprendidos desde 1.º de Diciembre al 4 de Febrero últimos, se suplica á los interesados pasen á estas oficinas á retirar sus respectivos lotes en el más breve plazo posible.»

Muy dignos de loa son estos tan caritativos desprendimientos, los cuales se encaminan á enjugar las lágrimas del obrero menesteroso; por todo lo cual felicitamos á los que así ejercen la caridad y al mismo tiempo quisiéramos que estas acciones tan nobles tengan muchos imitadores.

Anteanoche á las siete y media, hizo su entrada en esta la música *Primitiva* de esta Ciudad de regreso de Valencia á la que acudió al Certamen Musical. Un gentío inmenso se agolpaba por las calles ansiosos de saludar á sus paisanos y darles la bienvenida.

Amenizaron este acto dos bandas á los acordes de bonitos pasodobles, contribuyendo en gran manera á dar mayor esplendor á esta fiesta. Al acercarse la banda de la *Primitiva*, laureada con el premio extraordinario adquirido en buena lid en el Certamen Musical verificado últimamente en Valencia, y ya cerca de la plaza de San Agustín, soltáronse multitud de palomas, prorrumpiendo con frenéticos aplausos y vítores á la comitiva.

Gran parte de los asistentes á este acto, entusiasmado llevó en brazos al Sr. Cantó, profesor distinguido y director honorario de la *Primitiva*, hasta la casa residencia

de la sociedad Apolo, la cual tenía preparado para honrar á los profesores de la *Primitiva* un suntuoso banquete, al que fuimos invitados.

CHARADA

*Dos primera lo que quieran,
dos terciá estoy esperando
para marcharme á mi todo
y zambullirme en el baño.*

Solución á la charada del número anterior:

VENTANA

ALCOY 1893:

Imprenta de Camilo Vilaplana y Compañía
(SUCESORES DE GIMENO)
plaza San Agustín, 4

Sección de Anuncios

LA FUENTE DEL ORO

J. MARTINEZ

VALL, 2.—ALCOY

TALLER Y OBRADOR DE SOMBRERERÍA
y fábrica de gorras

Completo surtido de sombreros de verano fantasía y novedad para señoras y niños; especialidad en cascos, armazones, flores cintas y adornos. Gran depósito de sombreros del país y extranjeros en fieltro, paja y castor para caballeros y mocitos. También se construyen en este taller á gusto del consumidor, como igualmente en toda clase de reformas y composición. Gorras y sombreros uniformes para establecimientos públicos, corporaciones militares y eclesiásticas: fabricación exclusiva. Venta al por mayor y menor.

Ojo á los precios sin competencia de esta casa.

2, Vall, 2

(Junto á la fuente del Oro)—Teléfono n.º 178

Hojitas de Propaganda

El Santísimo Rosario, algunos elogios y dichos célebres.

Promesas de Nuestro Señor Jesucristo á los devotos de su Sagrado Corazón.

El Espiritu parroquial.

Necesidad de saber la doctrina cristiana. Máximas importantes para la vida cristiana.

Escuelas Dominicales.

Modo práctico de confesarse.

La genuflexión ante el Santísimo Sacramento.

La Muerte de los justos.

Consagración de los Guardias de Honor á Nuestra Señora la Reina del Santísimo Rosario.

Leyes del verdadero amor.

Oración que deben decir los asociados á la *Pia Unión* de oraciones al Papa, fundada por nuestro Excmo. Prelado.

Oración á San José, para después del Rosario.

Oración á San Roque.

Quinientas hojas de una ó varias clases 3'25 pesetas. Ciento id. 75 céntimos. Hojitas dominicanas, el 100 á peseta, el millar 8 pesetas.

Para los pedidos dirigirse á

EMILIANO G. ROVINA,

Ávila

Gran Fábrica de Aguardientes

Licores y Espíritus de vino

DE

Vicente Igual

premiado en la exposición de Barcelona de 1888 y en la de París de 1889 con medalla de oro.

2, VALL, 2, ALCOY